

Zeitschrift: Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift
Herausgeber: Pestalozzigesellschaft Zürich
Band: 42 (1938-1939)
Heft: 13

Rubrik: [Impressum]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Hochmut oder Unachtsamkeit ausgelegt. Aber das war es nicht. Ein Erlebnis steckte dahinter aus meiner Kindheit.

Ich mochte damals zwölf oder dreizehn Jahre zählen. Mit dem Zeichenlehrer machten wir Ausflüge in die Umgebung der Stadt. Jungens und Mädels aus derselben Klasse. Ich hatte große Lust zum Zeichnen und wohl auch Geschick und Begabung dazu. Mit den Knaben verstand ich mich recht gut, hatte auch ein paar Hauptfreunde unter ihnen, Gefährten gemeinsamer Angel- und Schwimmausflüge unserer freien Zeit. Den Mädels gegenüber benahm ich mich linkisch und ungeschickt wie die meisten unter uns. Ich glaube, es wurde damals erst eingeführt, daß die Mädchen manche Stunden mit uns gemeinsam erhielten, Gesang, Zeichnen und einiges mehr. Die Mädchen waren eine andere Welt. Sie lacherten und flüsterten miteinander, man wußte nie, was sie dachten.

Da war nun ein kleines Mädchen darunter — ich erinnere mich nicht mehr an ihren Namen —, die mir besonders gut gefiel. Blond, blauäugig, mit einem Stumpfnäscchen. Sie hatte immer helle Kleidchen an, und ich fand, daß sie wie ein kleiner Engel aussah.

Der Zeichenlehrer gruppierte uns um irgend einen Baum, Zaun, oder in der Nähe eines Hauses. Manchmal zeichneten wir alle dasselbe, von den verschiedensten Seiten aus gesehen, manchmal suchte er mehrere Objekte für uns aus. Einen Brunnen, ein Wagenrad, eine Baumgruppe oder Blumen. Ich saß da und zeichnete. Ich glaube, es war ein Kirchturm hinter Weiden, wenn ich mich recht entsinne. Hinter mir hockte Peter auf einem Baumstumpf, ein dunkelhaariger

schlanker Bursche, neben ihm Fritz, ein stämmiger, kleiner Junge. Wir drei hielten immer zusammen und waren immer an demselben Fleck zu finden. Da sah ich, daß der kleine blonde Engel, der mit den Mädchen auf der anderen Straßenseite vor den Zeichenblöcken saß, zu mir herüberschaute. Sie lächelte. Ich lächelte zurück. Was ich empfand, Freundschaft, Liebe, Stolz? Jedenfalls lachte mein Herz dabei, das ist gewiß.

Ich sprach nie mit dem Mädchen, aber dieses Lächeln herüber und hinüber wiederholte sich oft.

Einmal schickte mich der Zeichenlehrer an einem dieser Ausflüge mit einer Blechdose fort, um Wasser für seine Aquarellfarben. Der Brunnen war ziemlich weit weg. Ich kam von der entgegengesetzten Seite an und befand mich in den Rücken der Mädchen. Als ich mit einem scheuen Seitenblick an meiner kleinen Freundin vorbeiging, sah ich, daß sie lächelte. Ich kannte dieses Lächeln hinüber zur anderen Seite. Aber ich war ja nicht dort? Da sah ich hin: Peter lächelte zurück. Und in diesem Augenblick erkannte ich, daß ich mich geirrt hatte. Nicht mir hatte dieses Lächeln gegolten, auch früher nicht. Das wußte ich jetzt genau. Manchmal empfindet man solche Dinge mit großer Sicherheit. Es ist, als wäre man lange Zeit blind gewesen und mit einem Mal wird man sehend.

Ich sprach mit keinem darüber, aber diese Geschichte mit dem Lächeln ging mir sehr nahe. Und darum habe ich später lange Zeit nicht geglaubt, daß ein Gruß, ein Lächeln oder ein Kopfnicken mir galt. Ich hatte Angst vor Enttäuschungen. Das ist, wie eine kleine Wunde, die einem geschlagen wurde, vernarbt ist, aber immer wieder aufbricht.

Man bleibt lange, lange ein Kind.

Bücherschau.

Wer siegt? Ein Jugendbuch von Ernst Eberhard. Vom Verfasser illustriert. In eleganter, preiswerter Ausstattung Fr. 6.— Verlag Otto Schlaefli A.-G., Interlaken.

Wer siegt? Heute stehen die Buben vielleicht im Kampf um den Sieg in einem rassigen Velorennen um den See; morgen gilt es, Sieger zu werden im Armbrustschießen oder in einer zünftigen Tannzapfenschlacht — wer aber wird siegen, wenn das harte Leben von den jungen Kämpfern fröhliche Entschlüsse, Opfer und eiserne Beharrlichkeit fordert?

Ernst Eberhard zeigt sich auch in seinem neuen Jugendbuch als ein gewandter Erzähler. Wer seine Geschichte von Fred, dem Sieger, in die Hand genommen hat, wird sie nicht weglassen, bevor er sie bis zur letzten Seite ausgelesen hat. Gleich auf den ersten Seiten lernen wir eine

ganze Anzahl frischer, froher Buben kennen: Heiri, den Großsprecher; Heinz, den späteren Rennfahrer, und dann vor allem Fred, den Helden unseres Buches. Vom Beispiel der „Großen“ angefeuert, veranstalten sie ein Velorennen. Mit welcher Begeisterung wird losgefahren! Der Ausgang des Rennens wird zum entscheidenden Erlebnis in der Entwicklung des Einen, der den verdienten Sieg um einer guten Tat willen fahren läßt. Deutlich steht ihm fortan sein Ziel vor Augen, und es hebt ein anderer schwerer Kampf an, der Kampf um das, was das Leben lebenswert macht. — Fröhliche und ernste Abenteuer folgen sich; mühseliges, verbissenes Streben wechselt mit freudenreichem Schaffen, bis endlich nach entfagungsvollen Wanderjahren der größere Sieg errungen ist.